

Editorial

■ Mayor General
Nicacio de Jesús Martínez Espinel
Director Escuela Superior de Guerra



Los antagonismos ideológicos mundiales han influido en las dinámicas de los conflictos colombianos en los últimos 70 años; tanto así que la comisión de historia del conflicto y sus víctimas, con sus ensayos y relatorías, exhibe los consensos y disensos sobre la fecha en que se inició el actual conflicto armado interno. En estos consensos, los especialistas en el tema coinciden en integrar el período de la violencia que comenzó en 1948, y cuyos protagonistas estuvieron en los extremos del liberalismo y el conservadurismo. En este período, de la violencia y del conflicto armado interno, que abarcó la segunda mitad del siglo veinte y las dos primeras décadas del siglo actual, encontramos el escenario donde el señor General Harold Bedoya Pizarro, con convicción altruista y colmado de virtudes, entregó todo por recuperar la esperanza para los colombianos, desde el mismo momento en que fue enviado a

realizar campañas de pacificación en el Valle del Cauca, Tolima, Cundinamarca, Boyacá y Vichada, hasta su cargo como Comandante General de las Fuerzas Militares, cuando las guerrillas pretendían elevar sus acciones a una guerra de movimientos. En esta edición de la revista Fuerzas Armadas no solo haremos el reconocimiento al señor General Harold Bedoya Pizarro, sino también al proceso de la transición hacia la reconciliación. El solo hecho de recordar las valerosas acciones de un soldado, es aportar a la memoria histórica de una nación que necesita alimentar su espíritu. No podemos dejar en el olvido a este gran General, ni tampoco a quienes cumpliendo con honor el Código del soldado de tierra, mar y aire, inspirados en los más nobles valores y virtudes, han ofrendado lo más preciado de su existencia, dejando de un lado sus sueños, sus metas, sus más grandes ideales, sus familias, y en un gesto del

más alto altruismo, combatieron por el bienestar del pueblo colombiano a lo largo de este más de medio siglo de conflicto.

Así como se presenta en esta edición la ecuación de la Justicia Transicional, con sus variables de “justicia, verdad y reparación”, también se publican los temas de vanguardia. Dentro de los 17 objetivos de desarrollo sostenible, fijados por la Organización de las Naciones Unidas para transformar nuestro mundo al año 2030, se encuentra el enfrentar el problema de la vida en los ecosistemas terrestres, para combatir el cambio climático, erradicar el hambre y la pobreza en todas sus dimensiones, promover la paz, las sociedades pacíficas e inclusivas para el desarrollo sostenible, facilitar el acceso a la justicia para todos y crear instituciones eficaces, responsables e inclusivas en todos los niveles. Este futuro indeterminado y complejo permite la emergencia de innovación para las Fuerzas Militares, de convertirse en una organización eficaz y eficiente, capaz de enfrentar la amenaza híbrida, como los delitos transnacionales y el terrorismo, los cuales se encuentran inmersos en la globalización y que superan las fronteras de la soberanía de los Estados. En este sentido, la tecnología actual es la que permite estar a la vanguardia de estos procesos, y los sistemas no tripulados son la punta de lanza en los nuevos dominios de la guerra, en los cuales los drones deben ser considerados como factores que influyen dentro de los principios de la guerra, como la sencillez, la sorpresa y la economía de fuerzas.

El campo de frontera del conocimiento de la sociedad militar se amplía día a día, gracias a investigaciones como las que se presentan en esta edición, y nuestra comunidad académica militar continúa fortaleciéndose, con el fin de generar conocimiento actualizado y nuevos horizontes para nuestros hombres. 

.....
“El solo hecho de recordar las valerosas acciones de un soldado, es aportar a la memoria histórica de una nación que necesita alimentar su espíritu”.
.....